nocer el tema y están interesados en su análisis, este artículo es un buen punto de partida. En él puede obtenerse información de los

indicadores económicos de dicha industria en comparación con el resto de las manufacturas.

Señalaremos algunos de los elementos anotados por Quintero y que nos parecieron los más importantes:

Hace una comparación numérica y gráfica para ver el comportamiento de la industria alimentaria, manufacturera y de la economía y demostrar que ..."la industria alimentaria ha crecido a una tasa menor que el resto de la economía".

Tal señalamiento pareciera no ser congruente al presentar las características de la rama en productividad, rentabilidad, salarios y empleo. El autor demuestra una elevación considerable de la productividad como consecuencia de la tecnificación. Asimismo considera que ... "la rentabilidad promedio de la industria alimentaria es creciente, según el cociente superávit-activos su nivel absoluto es mayor que en las manufacturas". En cuanto a los salarios indica que éstos son más bajos que en las manufacturas y de un crecimiento más lento. Además, entre 1970 y 1975 "en la IA ocurrió una reducción neta

de 35 a 32% en los pagos al trabajo". Por otra parte y como consecuencia de una mayor tecnificación ..."el empleo de la industria alimentaria crece más despacio que en producción bruta..." En la industria alimentaria la producción y el capital crecieron más rápido que el empleo.

La aparente incongruencia de los datos estará en que, habiendo en la IA ganancias crecientes y productividad superior a la media en el conjunto de la industria, la tasa de crecimiento es inferior.

La explicación puede encontrarse en que los porcentajes son más difíciles de elevarse en una rama que tiene grandes volúmenes de producción, como es el caso de la IA, que en otra que se inicia con montos pequeños.

Otro importante punto tratado en el documento es el de la concentración de esta industria. Al respecto hace el señalamiento, por demás válido para toda la actividad económica, de que el grueso de la producción es generada por unas cuantas unidades grandes y una pequeña parte de un conjunto de numerosas unidades menores. En esta dirección, confirma con cifras el cumplimiento de leyes económicas en torno a la concentración de capital para concluir, por ejemplo, que ... "el activo fijo bruto por obrero, la productividad, el con-

Un acercamiento interesante a la industria alimentaria**

El documento de Manuel Gollás de gran interés en el estudio de Quintero aborda aspectos que son la industria alimentaria (IA).

* Técnico académico, IIEc-UNAM.

industrial. Problemas y Perspectivas en América Latina. Documento No. 6, Sría. de Agricultura y Recursos Hidráulicos, México, 1981.

^{**} Gollás Quintero, Manuel, Características y comportamiento de la industria alimentaria mexicana, documento publicado en El Desarrollo agro-

sumo de materias primas, la remuneración media y otras, crecen sistemáticamente con el tamaño de la empresa". También indica que el 80% de los obreros está en el 60% de los establecimientos.

Toda esta información, sencillamente expuesta nos permite contemplar el comportamiento de algunos indicadores de la acumulación de capital en la rama.

En cuanto las interpretaciones teóricas, el autor llega a conclusiones polémicas, nos referiremos a una de ellas: la fijación de precios. Considera que las peores condiciones para la determinación de los precios son las que actualmente se dan, esto es, con la existencia conjunta de grandes, medianas y pequeñas empresas, los precios quedan determinados por las últimas, quienes obtienen una ganancia sobre la base de altos costos. Por su parte ... "las empresas grandes no necesitan com-

petir a un precio menor que el de las pequeñas. De hacerlo pierden un ingreso".

..."Por lo tanto, desde el punto de vista de la competencia y del precio, resulta preferible en orden decreciente: a) una estructura de empresas pequeñas y numerosas, b) una estructura de empresas grandes y poco numerosas (oligopolio) y c) la estructura observada en muchas empresas pequeñas y un número reducido de grandes".

Así para el autor, una larga discusión en torno a la teoría de los precios quedaría resuelta.

Estas afirmaciones no van más allá de un ejercicio mental sin ninguna fundamentación seria, afortunadamente no ocupan el centro del artículo. Por lo demás, insistimos, los elementos presentados son básicos en el estudio de la industria alimentaria y cubren el objetivo contemplado en el título. Lucía Álvarez Mosso.*